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Fórum O Otimista Brasil - edição 
São Paulo -, anuncia cinco novos 

painelistas; evento será dia 9

Aprender novos idiomas 
é passaporte para ampliar 

crescimento pessoal e profissional

Orçamento da União: saúde 
e rodovias são prioridades da 
bancada do Ceará em Brasília
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#DEBATE #QUALIFICAÇÃO #DEMANDAS 

PÁGINAS 2, 14 E 17

DEPENDE 
APENAS DE NÓS 

PRAIA LIMPA OTIMISTA

Sexta edição da ação integra esportes, cultura e 
educação ambiental. Objetivo do projeto, agraciado 

com o Prêmio Lixo Zero Brasil, é mobilizar a sociedade 
sobre importância da preservação do litoral
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Impactos da reforma tributária 
para o Simples Nacional

F inal de semana tem tudo a ver com música, esportes e... limpeza 
da praia. Isso e muito mais será reunido, nestes sábado e 
domingo, na ação Praia Limpa Otimista. Confira detalhes da 

programação na página 14 desta edição.
Apaixonados pelo mar, atletas de esportes aquáticos, 

frequentadores da orla, banhistas, famílias e o povo em geral estão 
convidados. Além da ação solidária com a natureza, teremos shows 
com Waldonys e Marcos Lessa e palestra com Tamara Klink.

Já característicos do evento, intenso calor humano, colaboração 
de voluntários e conteúdos de qualidade estarão presentes. Inclusive, 
reflexões sobre o que estamos fazendo com nossos oceanos. Que 
legado estamos deixando? Fortaleza depende muito de suas praias. 
Mantê-las em condições de balneabilidade atrai visitantes e faz bem 
aos habitantes da Cidade. Mas o projeto Praia Limpa vai muito além.

Sabemos que os oceanos absorvem 90% do CO2 do planeta; 
que a fauna e a flora marinhas formam a próxima fronteira da 
biodiversidade; que o mar guarda gigantescos potenciais econômicos. 
Mar limpo é imprescindível para a proteção de suas fauna e flora. 
Praias livres de lixo desempenham papel crucial na proteção dos 

ecossistemas marinhos e costeiros.
Resíduos plásticos e outros 

tipos de poluição podem causar 
danos severos à vida marinha, a 
exemplo de peixes, tartarugas e 
aves, além de prejudicar corais e 
outros habitats vitais.

Também é importante 
destacar que mutirões de limpeza 
do tipo são apenas um dos 
eixos de compromissos com o 
ecossistema, assim como gestões 
públicas eficientes e práticas 
privadas exemplares.

É honroso para o Grupo 
Otimista e Instituto Dr. Albino 

Nogueira (Idan), realizadores da ação, ressaltar que esta edição do 
Praia Limpa é patrocinada pelo Banco do Nordeste, Governo Federal, 
Sistema Fiec, Grupo New, Quair, Sebrae e Grupo Aço Cearense. O 
evento tem apoio institucional do Grupo Marquise, Ecofor, Sistema 
Fecomércio-CE, Mecenas do Ceará e Secretaria Estadual da Cultura, 
com agradecimento à Enel.

Limpar a praia é uma necessidade, mas lugar limpo não é o que 
sempre limpamos. É o que nunca sujamos. Eis o mote que mobiliza 
uma multidão para recolher toneladas de resíduos no Praia Limpa 
Otimista. São pessoas conscientes e de propósitos, que recolhem 
sujeiras e espalham cuidados com o meio ambiente por onde passam. 
Lideram pelo exemplo de não sujar a natureza. É o mínimo que 
podemos fazer em retribuição a tanta beleza. E é de graça.

A maioria das empresas constituídas no Brasil 
opta pelo regime do Simples Nacional. Atualmente, 
são mais de 20 milhões de empresas no País, sendo 
93% delas microempresas, considerando os MEIs, 
ou empresas de pequeno porte. Essa proporção des-
taca a importância do Simples Nacional para a eco-
nomia brasileira, pois muitas dessas provavelmente 
não existiriam se tivessem que enfrentar o complexo 
sistema tributário nacional sem qualquer distinção.

Apesar de previsto na Cons-
tituição Federal o tratamento 
diferenciado e favorecido, as 
micro e pequenas empresas en-
frentarão dificuldades com as 
mudanças trazidas pela refor-
ma tributária promulgada em 
dezembro de 2023. A principal 
questão é o sistema não cumu-
lativo, que apura os tributos 
considerando os créditos de 
despesas e insumos, e que será 
obrigatório para todas empresas 
do lucro presumido e lucro real, 
bem como para as empresas do 
Simples que fizerem a opção.

Todas empresas optantes 
pelo Simples Nacional, terão 
que ter muito critério e apro-
fundamento da sua operação, 
uma vez que precisarão fazer 
uma importante opção: permanecer como estão, 
gerando crédito proporcional (menor), ou aderir ao 
novo modelo, que permitirá gerar crédito integral em 
suas vendas, mas como consequência, apurar os im-
postos por dois sistemas. Essa decisão deve levar em 
consideração as características do negócio. Se forem 
varejistas, não haverá necessidade de gerar crédito e 
poderão permanecer no modelo atual. No entanto, 
caso suas vendas não sejam para o consumidor final, 

provavelmente deverão optar pelo novo modelo para 
não perder competitividade.

Imaginemos duas lojas atacadistas que fornecem 
a mesma linha de produtos. A loja A é do Simples e 
não optou pelo novo regime, enquanto a loja B é do 
lucro presumido. Ambas recebem o mesmo pedido de 
cotação de material e apresentam preços muito pare-
cidos. No entanto, a loja B proporcionará um crédito, 
que deduz no imposto a pagar, equivalente a 26,5% 

do valor da venda, enquanto a 
loja A apenas 13%. Qual seria 
o motivo do cliente escolher a 
loja do Simples se isso resultar 
em perda financeira?

As empresas que optarem 
pelo novo modelo deverão ma-
pear seus fornecedores para 
identificar quais gerarão cré-
dito integral, sob pena de per-
der recursos através de crédi-
tos menores.

Essa situação evidencia 
ainda mais a necessidade de 
estudos e simulações para que 
se tome a melhor decisão. A 
transição iniciará em janeiro 
de 2026 e, até lá, os empresários 
devem, juntamente com suas 
assessorias contábeis, focar 
nesse entendimento.

É fundamental que os micro e pequenos empre-
sários busquem informações para reduzir riscos. 
Estamos diante de decisões estratégicas que impac-
tarão fortemente o futuro das empresas. Decisões 
mal fundamentadas podem, inclusive, inviabilizar 
um negócio!

Diogo Chamun é diretor de políticas legislativas 
da Fenacon

Decisões mal 
fundamentadas 

podem, inclusive, 
inviabilizar 

um negócio

Por
Diogo Chamun
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Split Payment: 
um novo cenário 
na Reforma Tributária

É fato que o split payment terá implicações diretas no flu-
xo de caixa das empresas e exigirá uma nova abordagem para 
a gestão financeira. Trata-se de um sistema no qual, ao pagar 
uma compra de bens ou serviços, o tributo devido pelo forne-
cedor é pago diretamente ao fisco, e não à empresa vendedora. 
Ao pagar aquela aquisição realizada, haverá uma repartição 
na qual parte do tributo incidente na operação já será desti-
nada ao governo. O método visa reduzir a sonegação fiscal, 
assegurando que o Estado receba imediatamente sua parte 
na transação.

Além de seu uso para arrecadação de tributos, o split pay-
ment já é amplamente utilizado em várias modalidades de 
negócios. No e-commerce, o sistema é aplicado para dividir 
automaticamente o pagamento entre o vendedor, a plata-

forma e outros intermediários. No setor de 
hospitalidade, é comum que plataformas de 
aluguel de imóveis utilizem o split payment 
para separar o valor do proprietário e as ta-
xas de serviço.

A prática já é adotada em países como 
Itália e Polônia para controle da evasão fiscal, 
especialmente no setor de serviços e bens de 
alto valor agregado. Na União Europeia, o 
split payment tem sido uma ferramenta efi-
ciente no combate ao chamado “gap do IVA”, 
diferença entre o imposto de valor agregado 
(IVA) devido e o efetivamente arrecadado. 
No Brasil, o mecanismo pode se tornar rea-
lidade como parte do novo modelo de tribu-
tação sobre o consumo, especialmente com 
a criação do Imposto sobre Bens e Serviços.

Apesar de parecer uma boa solução do 
ponto de vista da arrecadação, é preciso que 

os empresários estejam atentos às implicações para o caixa das 
empresas. O split payment altera significativamente o fluxo de 
recebimentos, já que parte do valor de cada serviço não será 
mais destinada à conta da empresa, mas diretamente ao go-
verno. Pode gerar desafios na gestão do capital de giro, prin-
cipalmente para negócios que dependem de recebíveis para 
financiar suas operações diárias. É crucial que os gestores pre-
parem suas empresas.

A reforma tributária promete simplificação, mas cabe aos 
empresários se adaptarem às mudanças que estão por vir. 
Com o split payment, o impacto no caixa é real e um planeja-
mento adequado será a chave para manter a saúde financeira 
das empresas em um ambiente tributário cada vez mais auto-
matizado e rigoroso.

Adriana Queiroz é CEO da Wert Consultoria

O split payment 
já é amplamente 

utilizado 
em várias 

modalidades 
de negócios

Por
Adriana Queiroz

Benefícios corporativos 
como ferramenta 
de resultados

Benefícios corporativos, como planos de saúde e odontoló-
gicos, são frequentemente apresentados com foco no bem-es-
tar dos colaboradores. Embora esse ponto seja válido, muitas 
vezes ele não se conecta diretamente com o principal interesse 
dos empresários: produtividade e resultados financeiros.

O mercado de trabalho está mais competitivo e um dos 
principais desafios das empresas é reter pessoas. A oferta e 
a gestão de benefícios corporativos, em especial os flexíveis, 
vêm se tornando ferramentas essenciais para a atração e re-
tenção de talentos. Pesquisa da Harvard Business Review 
aponta que colaboradores satisfeitos são 31% mais produtivos 
e três vezes mais criativos do que os insatisfeitos. Além disso, 
78% dos empregadores acreditam que oferecer benefícios é 
essencial para atrair e reter talentos em mercados competiti-

vos, segundo o relatório Benefits Trends da 
Willis Towers Watson.

No caso dos planos de saúde, é funda-
mental destacar seu impacto na redução do 
absenteísmo. Estudo da Agência Nacional 
de Saúde Suplementar (ANS) revelou que 
colaboradores com acesso a planos de saúde 
têm, em média, 23% menos faltas médicas 
do que aqueles que dependem exclusiva-
mente do SUS. Isso porque o acesso rápido 
a consultas e exames evita ausências pro-
longadas para atendimento emergencial em 
postos de saúde ou UPAs.

Essa lógica precisa ser traduzida para a 
realidade do empresário. Não basta afirmar 
que “o plano de saúde fará seu time mais fe-
liz”. É necessário mostrar o impacto direto 
nos resultados. Assim, o benefício é trans-
formado em um investimento estratégico 

para a empresa. O RH moderno também deve adotar uma 
postura analítica. Uma gestora de RH recentemente compar-
tilhou que sua equipe conta com um engenheiro para analisar 
dados e melhorar a busca por metas. Isso mostra que o RH 
precisa estar integrado à estratégia organizacional e trazer nú-
meros que validem suas decisões.

Para consolidar o RH como parceiro estratégico, é crucial 
alinhar benefícios a resultados tangíveis. Estudos da Gallup 
indicam que equipes engajadas geram 21% mais lucro para 
suas empresas. Portanto, o desafio do RH não é apenas ofe-
recer benefícios, mas traduzi-los em resultados empresariais. 
Quando feito corretamente, os benefícios deixam de ser cus-
tos e passam a ser vistos como investimentos.

Pedro Junior é CEO da CUIDARH especialista em benefícios 
empresariais
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Cúpula Mundial de Transição Energética lança Declaração do Ceará
Com mais de 2 mil partici-

pantes e transmissão online para 
o todo o planeta em quatro idio-
mas, o World Summit on Energy 
Transition (WSoET), a Cúpula 
Mundial da Transição Energética, 
cumpriu seu papel como platafor-
ma de proposições para o futuro 
da transição energética, as mu-
danças climáticas e a sustentabili-
dade mundial. 

Durante dois dias (28 e 29), o 
Centro de Eventos do Ceará, em For-
taleza, se transformou em um hub de 
conhecimento e troca de experiên-
cias, reunindo empresários, pesqui-
sadores, investidores, especialistas e 

gestores de órgãos governamentais 
do Brasil e de outros quase 30 países 
representados no evento.

“A parte mais importante da 
mudança climática é a transição 
energética, porque é uma das coi-
sas que mais contamina o ambien-
te, mas também a que mais con-
tribui para a geração de emprego 
e crescimento para os países”, de-
clarou Jorge Brown, presidente do 
Global Institute of Tourism, um 
dos co-organizadores do evento, 
em associação com o Ceará, o Ins-
tituto Winds for Future e a Advan-
ced Leadership Foundation.

“Esse evento foi de extrema 

importância, pois reforça o nosso 
papel institucional, que é ser um 
vetor de promoção da transição 
energética.  A Qair tem como um 
de seus valores e temáticas, levar 
para a sociedade informações cor-
retas sobre o que é o aquecimento 
global, os impactos desse aqueci-
mento global e quais são os meios 
para tentarmos mitigar seus efei-
tos”, disse Gustavo Silva, diretor 
de operações da Qair Brasil.

Na conclusão do evento, foi 
lançada a Declaração do Ceará, 
um documento com  diretrizes e 
recomendações para o futuro da 
transição energética no planeta.

#SUSTENTABILIDADE

#MERCADO #OTIMISMO

Venda de imóveis na Grande Fortaleza 
alcança VGV de R$ 6,2 bilhões
De acordo com Sérgio Macedo, diretor de Estatística do Sinduscon Ceará, o expressivo 
desempenho, entre janeiro e outubro de 2024, se deve a estratégias das construtoras 

Catharina Queiroz
catharina@ootimista.com.br

E ntre janeiro e outubro de 
2024, o mercado imobili-
ário de Fortaleza e Região 

Metropolitana apresentou um 
aumento de 25% no volume de 
vendas de imóveis verticais e hori-
zontais em comparação ao mesmo 
período de 2023. O Valor Geral de 
Vendas (VGV) atingiu a marca de 
R$ 6,2 bilhões, um crescimento 
de 27%, configurando o melhor 
resultado anual desde 2006. As 
informações foram divulgadas na 
sexta-feira (29), pelo Sindicato da 
Indústria da Construção Civil do 
Estado do Ceará (Sinduscon-CE), 
por meio da sua Comissão de Pes-
quisa (CPES).

De acordo com Sérgio Macedo, 
diretor de Estatística do Sinduscon 
Ceará, o expressivo desempenho 
se deve, sobretudo, à estratégia das 
construtoras em relação aos lan-
çamentos. “Consideramos este o 
melhor ano da história. Apesar do 
forte volume de vendas, as constru-
toras demonstraram consciência 
nos lançamentos. Tivemos uma 
redução nesse aspecto, mas vende-
mos muito mais do que em 2023. O 
estoque foi reduzido, a velocidade 
de vendas foi altíssima e o VGV 
atingiu um recorde”, destacou.

O levantamento analisou os re-
sultados das cidades de Fortaleza, 
Aquiraz, Caucaia, Eusébio e Mara-
canaú, com Caucaia sendo a maior 
surpresa da pesquisa. “Foram ven-
didas quase 2 mil unidades no pe-
ríodo, e acreditamos que esse nú-

Vendas de apartamentos na capital cearense cresceram 20% até novembro deste ano

BANCO DE DADOS/FREEPIK

mero será superado até o final do 
ano. Esse resultado é significativo, 
considerando que Fortaleza, por 
exemplo, vendeu 2,4 mil unida-
des no ano. Caucaia praticamente 
alcançou o nível da capital”, res-
saltou Macedo.

Em Fortaleza, as vendas de 
apartamentos cresceram 20% até 
novembro de 2024, com 7.527 
unidades comercializadas, fren-
te a 6.285 no mesmo período de 
2023. Já na Região Metropolita-
na de Fortaleza (RMF), o cresci-

mento foi ainda mais expressivo, 
alcançando 46%, com 3.385 uni-
dades vendidas em comparação 
às 2.322 de 2023.

Sérgio Macedo projeta que 
o volume de vendas continuará 
elevado no próximo ano. “Es-
tamos em um novo patamar de 
vendas. A expectativa é que 2025 
mantenha um ritmo muito forte. 
No entanto, isso dependerá do 
comportamento da taxa Selic”, 
finalizou o diretor de Estatística 
do Sinduscon.

“Estamos em um 
novo patamar 
de vendas. A 

expectativa é que 
2025 mantenha 
um ritmo forte”

Sérgio Macedo, diretor de 
Estatística do Sinduscon

Desemprego 
atinge menor 
índice da 
história  

A taxa de desemprego no Bra-
sil caiu para 6,2% no trimestre 
encerrado em outubro, a menor 
desde o início da série histórica 
da pesquisa em 2012, aponta a 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (Pnad) Contínua, 
divulgada nesta sexta (29) pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).Para se ter uma 
ideia, o percentual mais baixo an-
teriormente registrado foi de 6,3% 
em dezembro de 2013.

Essa queda representa uma re-
dução de 0,6 ponto percentual em 
comparação ao trimestre anterior, 
que terminou em julho, quando 
a taxa era de 6,8%. Em relação ao 
mesmo período do ano passado, a 
desocupação era ainda mais alta, 
atingindo 7,6%. Em números abso-
lutos, atualmente são 6,8 milhões 
de pessoas sem emprego no país, o 
menor número desde dezembro de 
2014. Esse número representa um 
recuo de 8% em relação ao trimes-
tre anterior e uma impressionante 
redução de 17,2% na comparação 
com o ano passado.

Por outro lado, o número de 
ocupados alcançou um novo re-
corde histórico: 103,6 milhões de 
brasileiros estão empregados. Esse 
crescimento é notável tanto em re-
lação ao trimestre anterior (1,5%) 
quanto ao ano passado (3,4%). 
Com isso, a taxa de ocupação su-
biu para 58,7%, também o maior 
nível já registrado. O IBGE classi-
fica como desocupadas as pessoas 
que estão sem trabalho e ativamen-
te procurando emprego. A força de 
trabalho total do Brasil ficou em 
110,4 milhões no trimestre termi-
nado em outubro. No entanto, ain-
da há um contingente considerável 
fora do mercado: 66,1 milhões.

#BRASIL

Evento reuniu empresários, pesquisadores e investidores 

DIVULGAÇÃO
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Fórum Otimista Brasil anuncia 
mais cinco novos painelistas

Dayse Lima
dayse@ootimista.com.br 

O Brasil vive um momento 
crucial em sua trajetória, 
marcado por desafios com-

plexos e oportunidades únicas. 
Nesse contexto, o Fórum O Oti-
mista Brasil surge como uma plata-
forma essencial para promover di-
álogos construtivos e propositivos 
sobre temas relevantes da agenda 
nacional. O evento acontecerá no 
dia 9 de dezembro, no Centro de 
Convenções da Fundação Arman-
do Alvares Penteado (FAAP), em 
São Paulo, reunindo autoridades 
políticas, jurídicas, empresários e 
formadores de opinião para discu-
tir soluções que possam impulsio-
nar o desenvolvimento do país.

Agora, o Fórum conta com mais 
cinco nomes de peso confirmados: 
Geyze Diniz, cofundadora e presi-
dente do Conselho do Pacto Contra 
a Fome e vice-presidente do Con-
selho do MASP; Rafael Furlanetti, 
sócio e diretor Institucional da XP 
Inc; José Carlos Pontes, presiden-

te do Grupo Marquise; Anderson 
Possa, vice-presidente de Logística, 
Operações e Segurança da Caixa 
Econômica Federal (CEF) e Luana 
Génot, presidente e diretora Exe-
cutiva do Instituto Identidades do 
Brasil (IDBR).

Entre as demais personalidades 
estão, Ciro Gomes, ex-ministro 
da Integração Nacional e ex-go-
vernador do Ceará; Luiza Helena 
Trajano, presidente do Conselho 
de Administração do Magazine 
Luiza; Tabata Amaral, cientista 
política e deputada federal pelo 
PSB; Rafael Urenha, sócio-fun-
dador e chief creative Officer da 
Galeria;  Lu Alckmin, segunda-
-dama do Brasil; Márcio França, 
ministro do Empreendedorismo; 
Celina Leão, vice-governadora do 
Distrito Federal; Luciana Costa, 
diretora de Infraestrutura do BN-
DES; Luis Sobral, CEO da FAAP; 
Luiz Lara, presidente do Fórum de 
Autorregulação do Mercado Pu-
blicitário Brasileiro (CENP); Man-
sueto Almeida, economista-chefe 
do BTG Pactual; Paulo Câmara, 

#SÃO PAULO #DEBATE

“O Fórum 
Otimista Brasil 
é um espaço 

qualificadíssimo 
de debate e de 
troca de ideias”

Adriano Nogueira, 
presidente do Grupo 

Otimista de Comunicação

presidente do Banco do Nordeste 
(BNB); Preto Zezé, ativista e fun-
dador da Central Única das Fave-
las (CUFA); além de Renata Gil, 
conselheira do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). 

Adriano Nogueira, presiden-
te do Grupo Otimista de Comu-
nicação, ressalta a importância 
da participação desses líderes. “A 
participação de nomes de inques-
tionável relevância nacional, nas 
mais diversas áreas, traduz o nos-
so empenho em fazer desta edição 
do Fórum O Otimista Brasil um 
espaço qualificadíssimo de debate 
e de troca de ideias.Estes nomes 
que apresentamos hoje somam-se 
aos já anunciados anteriormente e 
compõem um amplo panorama de 
pensamento, para que possamos 
promover pontes e estabelecer 
canais de diálogo efetivos’, disse 
o executivo.

Temas
Com um formato já testado na 

primeira edição realizada em For-
taleza, o fórum contará com uma 

programação diversificada, com-
posta por cinco painéis temáticos 
e duas palestras magnas. Os temas 
abordados são fundamentais para 
a construção de um futuro mais 
promissor, Justiça e Democracia; 
Educação e Cultura; Inovação, 
Sustentabilidade e Empreende-
dorismo; Comunicação Para Um 
Brasil Em Transformação; e Um 
Brasil Otimista: Construção De 
Uma Agenda.

mais
O evento acontecerá no 
dia 9 de dezembro, no 
Centro de Convenções da 
Fundação Armando Alvares 
Penteado (FAAP), em São 
Paulo, reunindo autoridades 
políticas, jurídicas, 
empresários e formadores de 
opinião para discutir soluções 
que possam impulsionar o 
desenvolvimento do país

/economia
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Os nomes confirmados são: Geyze Diniz, vice-presidente do Conselho do MASP; Rafael Furlanetti, 
diretor Institucional da XP Inc; José Carlos Pontes, presidente do Grupo Marquise; Anderson Possa, 
vice-presidente de Logística da Caixa e Luana Génot, presidente do Instituto Identidades do Brasil 
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Conheça todos  
os participantes

#FÓRUM #SÃO PAULO

 Rafael Furlanetti 
Sócio e diretor 
Institucional da XP Inc

 José Carlos 
Pontes 
Presidente do  
Grupo Marquise

 Luana Génot 
Presidente e diretora 
Executiva do Instituto 
Identidades do  
Brasil (IDBR)

 Geyze Diniz 
Cofundadora e  
vice-presidente do 
Conselho do MASP

/economia

 Anderson Possa 
Vice-presidente de 
Logística, Operações 
e Segurança da Caixa 
Econômica Federal

 Ciro Gomes 
Ex-ministro da  
Integração Nacional 

 Luiza Trajano
Presidente do Conselho 
de Administração  
do Magazine Luiza

 Tabata Amaral 
Deputada federal  
pelo PSB 

 Rafael Urenha 
Sócio-fundador  
da Galeria

 Mansueto Almeida 
Economista-chefe  
BTG Pactual

 Paulo Câmara 
Presidente do BNB 

 Luiz Lara 
Presidente do CENP

 Luciana Costa 
Diretora do BNDES

 Lu Alckmin 
Segunda-dama  
do Brasil

 Márcio França 
Ministro do 
Empreendedorismo

 Preto Zezé 
Fundador da CUFA

 Celina Leão 
Vice-governadora do DF

 Luis Sobral 
CEO da FAAP

Os cinco painelistas se juntam a outros 13 nomes já confirmados para o 
evento. O modelo replica a bem-sucedida primeira edição do Fórum, realizada 

em agosto último, em Fortaleza, sede do Grupo Otimista de Comunicação
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Adriano 
Nogueira
adriano@ootimista.com.br

Quatro em cada dez brasileiros buscam 
experiências gastronômicas no verão Conexão Abrasel

Para manter a estabilidade da operação em um 
mercado competitivo, empreendedores de bares 
e restaurantes devem garantir que estejam, junto 
à sua equipe, sempre capacitados. Os cursos 
gratuitos da Conexão Abrasel já impactaram mais 
de 9 mil pessoas. Em parceria com o Sebrae, 
os cursos são oferecidos gratuitamente no 
formato de uma série de aulas, apresentadas por 
especialistas. São diversos temas trabalhados 
na plataforma, como marketing, ASG, projetos e 
gestão de pessoas.

As experiências gastronômicas estarão em alta 
nas próximas férias de verão, é o que aponta 
uma pesquisa feita pela Booking.com. Conforme 
o estudo, quatro em cada dez (39%) brasileiros 
gostam de atividades que envolvam comida 
nessa época do ano, como ir a restaurantes, 
padarias, cafés e bares. Essa preferência é maior 
entre o público com mais de 65 anos (58%) e de 
25 a 34 anos (44%).

Além da gastronomia, nessa época 28% os 
brasileiros estão interessados em sombra e 
água fresca, número que sobe para 35% entre 
o público de 55 e 64 anos. Quando o assunto 
são viagens no verão, como: Natal, Ano-Novo, 
Carnaval e férias entre janeiro e março, 17% dos 
brasileiros afirmaram que explorar tradições 
locais é a principal atividade que escolheriam 
nessas ocasiões.

Por outro lado, 10% preferem o contato 
com a natureza, como trilhas, caminhadas e 
cachoeiras, número que sobe para 18% nas 

viagens planejadas entre janeiro e março. Já no 
Carnaval e Ano-Novo, a participação em festas 
e shows lidera as preferências, com 41% e 29% 
dos viajantes apontando essas atividades como 
destaque, respectivamente. 

Outro ponto interessante do estudo é que 28% 
dos viajantes do Brasil disseram que gostariam 
de ajuda para mapear as principais atividades 
e opções de passeios disponíveis no destino 
que irão visitar, principalmente entre as pessoas 
de 55 a 64 anos (38%). Um número parecido 
(30%) gostaria que o assistente virtual montasse 
a programação diária da viagem, levando em 
conta o tempo gasto em cada atividade e a 
locomoção até o próximo passeio.

Pague Menos prepara abertura de 
novas lojas para 2025, afirma CEO

Prestes a completar seu primeiro ano no comando da Pague 
Menos, Jonas Marques já está com a cabeça em 2031, ano em 
que a segunda maior rede de farmácias do País vai comemorar 
meio século. “Apenas 7% das empresas conseguem sobreviver 
por mais de 50 anos e, para nós, a perpetuidade é a estratégia. 
Nosso planejamento é retomar a expansão em 2025 abrindo 
mais lojas do que a soma de aberturas de 2023 e 2024”, afirma 
o CEO. A chegada do executivo ao negócio em dezembro 
do ano passado foi uma aposta dos controladores da Pague 
Menos para garantir a longevidade da empresa. Jonas Marques 
é o primeiro CEO fora da família a comandar a rede criada por 
Francisco Deusmar Queirós há 43 anos.

Disney

A Disney revelou que 
abrirá um novo resort, o 
Disney Lakeshow Lodge, 
em 2027, no Walt Disney 
World Resort, em Orlando. 
O empreendimento é parte 
do Disney Vacation Club 
e ficará localizado na área 
originalmente projetada 
para o Reflections - A 
Disney Lakeside Lodge, 
que foi cancelado em 2020 
em razão da pandemia  
de covid-19.

Resort

O resort ficará em Bay Lake, 
entre o Disney’s Wilderness 
Lodge e o Disney’s Fort 
Wilderness Resort, na 
Flórida. Este é o primeiro 
projeto de resort da Disney 
desde a pandemia e terá 
influência da natureza, 
mas não se sabe quanto 
será parecido ao projeto 
original, do Reflections, que 
teria quartos inspirados em 
Bambi, Irmão Urso  
e Pocahontas

Dados são de pesquisa 
feita pela Booking.com

FOTOS DIVULGAÇÃO

Em Quixeramobim, após prospecção e 
incentivos fiscais do governo estadual, 
a empresa Value Global Group, que atua 
em operações logísticas e aduaneiras, 
construirá um complexo logístico 
multimodal que incluirá uma Estação 
Aduaneira do Interior (Eadi), conhecida 
como “porto seco”, que contribuirá para o 
desenvolvimento regional. O investimento 
é de cerca de R$ 500 milhões e tem 
capacidade de gerar 300 empregos 
diretos e outros mil indiretos.

“Porto seco” do Ceará deve ter investimento de R$ 500 mi 

Essa preferência é maior entre o público com mais de 65 anos (58%) e de 25 a 34 anos (44%)

Jonas Marques, CEO da Pague Menos

Ricardo Azevedo, CEO  
da Value Global Group



SÁBADO E DOMINGO, 30 DE NOVEMBRO E 1º DE DEZEMBRO DE 2024  |  9 

/política
politica@ootimista.com.br

Israel Gomes
politica@ootimista.com.br

A bancada cearense no Con-
gresso Nacional vai fo-
car em dois eixos para as 

emendas destinadas ao Estado no 
Orçamento da União de 2025: saú-
de e estradas.

As informações são de deputa-
dos federais ouvidos pelo O Oti-
mista. Os parlamentares cearenses 
farão uma nova reunião em Brasília 
na próxima terça-feira, 3, às 18 ho-
ras, para tratar do assunto.

“Faremos um aporte relevante 
de mais de 50% do recurso em cus-
teio da saúde para o Estado, para a 
Prefeitura de Fortaleza (ao Instituto 
Doutor José Frota – IJF) e municí-
pios do interior”, afirmou o deputa-
do Eduardo Bismarck (PDT).

“O governador (Elmano de 
Freitas) se comprometeu a apresen-
tar ao presidente Lula, o valor equi-
valente ao que repassarmos à saúde 
como contrapartida para a finali-
zação de trecho da duplicação da 
BR-222, vez que haverá economia 
desse valor aos cofres do Governo 
do Estado”, acrescentou.

Prioridades
Fernanda Pessoa (União Brasil) 

contou que, em conversa com o go-
vernador Elmano de Freitas (PT), 

Orçamento da União: saúde e rodovias são 
prioridades da bancada do CE em Brasília
Equipar o Hospital da Uece, custear o IJF, da Prefeitura de Fortaleza, e duplicar o Anel Viário estão na lista dos 
parlamentares cearenses. Eles têm reunião marcada para a próxima terça-feira (3), às 18h, para tratar do assunto

No Estado, 
educação, 
saúde e 
emprego

O relator do projeto de Lei 
Orçamentária Anual (PLOA) 
na Assembleia Legislativa 
do Ceará (Alece), deputado 
Guilherme Sampaio (PT), 
destacou que áreas como 
educação, saúde, além da 
geração de emprego e  
renda estão entre as 
prioridades para o orçamento 
estadual em 2025.

“Está totalmente 
sintonizada com as 
prioridades que o 
governo Elmano assumiu 
no seu programa de 
governo”, afirmou.

A expectativa do presidente 
da Comissão de Orçamento, 
Finanças e Tributação, Sérgio 
Aguiar (PDT), é que o texto 
tenha a apresentação de 
cerca de mil emendas dos 
parlamentares da Casa.

O prazo para apresentação 
das emendas parlamentares 
se encerrou nesta sexta-
feira (29).

“Acredito que nós 
vamos aqui enriquecer 
o orçamento com as 
emendas apresentadas 
pelos deputados. Ao final 
da primeira quinzena de 
dezembro estaremos 
prontos para aprovar”, 
ressaltou Guilherme.

Segundo o parlamentar 
petista, os recursos serão 
aplicados em ações como 
ampliação do ensino em 
tempo integral, investimentos 
na casa dos bilhões para gerar 
emprego e renda.

Além disso, será realizada 
a ampliação do atendimento 
oncológico no interior do 
Estado, especialmente 
no Hospital do Vale do 
Jaguaribe e no Hospital do 
Sertão Central.

“A manutenção do 
programa Ceará Sem Fome 
que, creio eu, fará do Ceará 
o primeiro estado do Brasil a 
eliminar a extrema pobreza”, 
acrescentou o petista. 
(Israel Gomes)

#DINHEIRO #DEMANDAS

Deputada Fernanda Pessoa (União Brasil-CE) é coordenadora adjunta da bancada cearense no Congresso Nacional

BRUNO SPADA/CÂMARA DOS DEPUTADOS

o gestor definiu como prioridade a 
duplicação de BRs no Ceará.

Entre elas, a BR-222, a BR-020 
(que vai até Canindé) e também 
para começar as operações na BR-
116, que vai até o Boqueirão do Ce-
sário, em Beberibe.

Outra prioridade, segundo a 
parlamentar, é a conclusão do pro-
jeto de duplicação do Anel Viário 
de Fortaleza.

“Para esse ano tem essas obras 
de ir e vir da população, com se-
gurança e com mais tranquilida-
de”, pontuou.

Coordenadora adjunta da banca-
da cearense no Congresso, a deputa-
da é uma das integrantes da Comis-
são Mista de Orçamento (CMO).

Além dela, AJ Albuquerque 
(PP) e Yury do Paredão (MDB) fa-
zem parte do colegiado.

Saúde
Apesar do foco em obras de 

mobilidade urbana, a área da saúde 
ainda deve receber parte significa-
tiva dos recursos, sobretudo para o 
tratamento do câncer.

“Sabemos que tem o hospital 
da Uece, que está concluído fisi-
camente, mas tem equipamentos”, 
ponderou Fernanda Pessoa. “A 
saúde sempre é uma área que você 
precisa ter cada vez mais aten-
ção”, acrescentou.

24
BILHÕES DE REAIS

é o montante para 
emendas individuais

14 
BILHÕES DE REAIS
é o teto para emendas 

de bancadas

mais
A proposta de Orçamento 
da União para 2025 
enviada pelo governo Lula 
estima R$ 5,87 trilhões em 
receitas e despesas para 
o ano que vem.
Atualmente, a proposta 
encontra-se em prazo 
de apresentação de 
emendas, período que vai 
até 4 de dezembro. 
Recentemente, a 
Comissão Mista de 
Orçamento aprovou a 
regulamentação das 
novas regras sobre a 
apresentação de emendas 
ao Orçamento.
A instrução normativa 
que recebeu aval positivo 
do colegiado mantém 
a quantidade de até 25 
emendas individuais para 
cada parlamentar e até 
8 emendas para cada 
bancada estadual.
Para 2025, ficou mantido 
R$ 24,7 bilhões para 
emendas individuais e R$ 
14,3 bilhões para emendas 
de bancadas.
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Moraes tem apoio no STF para barrar 
suspeição e julgar trama golpista na 1ª turma

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do STF (Supremo Tribunal 
Federal), não tem encontrado bar-
reiras na corte para definir o anda-
mento dos rumorosos processos 
sob relatoria dele.

Caberá a ele definir se o caso 
da trama golpista será julgado pelo 
plenário completo ou pela Primei-
ra Turma, que reúne apenas parte 
dos ministros.

Também não tem havido no 
tribunal espaço para discussão 
de suspeição do ministro em pro-
cessos em que, além de juiz, ele é 
também parte.

Moraes foi o principal perso-
nagem de sua própria decisão que 
autorizou a operação da Polícia 
Federal que prendeu suspeitos de 
planejar a morte de Lula (PT), de 
Geraldo Alckmin (PSB) e do pró-
prio Moraes. Foram 44 citações a si 
mesmo. Já o relatório final da inves-
tigação cita o ministro 206 vezes.

Assunto delicado
Apesar de Moraes ter sido, se-

gundo as investigações, um dos 
principais alvos, o assunto é delicado 
para todos os ministros. Mas a defe-
sa da permanência do relator é vista 

como uma defesa da própria corte.
Nos bastidores, o relator tem 

falado em levar a discussão à Pri-
meira Turma da corte, colegiado 
com 5 ministros, e não ao plenário 
completo, com os 11. A opção não 
provocou, até aqui, incômodo ou 
discussão interna, apenas um des-
conforto pontual - somente um mi-
nistro reclamou da ideia, segundo 
relatos colhidos pela reportagem.

Na turma da qual Moraes faz 
parte não há queixas. O presiden-
te da corte, Luís Roberto Barroso, 
afirmou que a análise no colegiado 
menor é o natural.

#RELATORIA

Ministro é um dos principais alvos no processo

ANTONIO CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

#MUDANÇAS

Guimarães 
apresenta 
projeto 
sobre salário

O líder do governo na Câma-
ra dos Deputados, José Guimarães 
(PT), protocolou na tarde desta 
sexta-feira (29) o projeto de lei com 
parte das medidas de contenção de 
gastos anunciadas pelo governo de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

Uma das mudanças presentes 
no texto é a limitação do ganho real 
do salário mínimo aos percentuais 
de expansão do teto de despesas do 
arcabouço fiscal.

Objetivo é agilizar
A decisão de delegar a apresen-

tação do projeto ao líder do gover-
no foi uma estratégia para agilizar a 
formalização das medidas.

Se a proposta fosse encaminha-
da diretamente por Lula, ela ainda 
precisaria ser submetida a diversas 
análises e revisões técnicas, com 
elaboração de despachos e parece-
res, para cumprir o rito burocrático 
exigido dentro do Executivo. Isso 
possivelmente inviabilizaria o en-
vio formal do projeto a tempo.

O texto também traz mudanças 
no BPC (Benefício de Prestação 
Continuada), no Bolsa Família e no 
FCDF (Fundo Constitucional do 
Distrito Federal).

Segundo o governo, a nova pro-
posta “garante que o aumento real 
do salário mínimo seja sustentável 
dentro do orçamento da União.

A regra atual prevê crescimen-
to pela inflação do ano passado + 
crescimento real igual ao PIB de 
2 anos anteriores. Pela proposta, 
mantém regra de crescimento real 
pelo PIB, mas a variação real estará 
nos limites do arcabouço fiscal

A justificativa é garantir ganhos 
reais ao salário-mínimo de forma 
consistente com o orçamento da 
União. Hoje, muito das despesas 
primárias da União são indexadas 
ao salário-mínimo.

#LEGISLATIVO #VOTAÇÃO

Deputados fecham chapa única 
para Mesa Diretora da Assembleia
Sessão preparatória para eleição do colegiado para biênio 2025-2026 está marcada para a 
segunda-feira (2), no Plenário 13 de Maio. Posse está prevista para 1º de fevereiro de 2025

A pós uma série de acordos en-
tre os deputados estaduais, 
foi definida a lista com os no-

mes que irão integrar a chapa única 
que irá concorrer a nova Mesa Di-
retora da Assembleia Legislativa do 
Ceará (Alece) no biênio 2025-2026.

Tendo como candidato à presi-
dência do líder do governo Elmano, 
Romeu Aldigueri (PDT), os cargos 
da chapa única foram distribuídos 
da seguinte forma: Danniel Olivei-
ra (MDB) para o cargo de 1º vice-
-presidente e Larissa Gaspar (PT) 
para o posto de 2º vice-presidente.

A vaga como 1º secretário ficou 
para o deputado De Assis Diniz 
(PT). Mais cedo, o deputado Fer-
nando Santana (PT), atual primei-
ro vice-presidente da Casa, havia 
comentado que tinha recebido o 
convite para ocupar o posto - o que 
acabou não sendo concretizado.  

Na sequência, o posto de 2º 
secretário foi indicado ao Jeová 
Mota (PDT). Enquanto 3º secre-
tário foi designado para Felipe 
Mota (União Brasil) e 4º secretá-
rio para João Jaime (PP).

Vogais
Os cargos de 1º, 2 º e 3º su-

plentes ficaram com os deputados 
Luana Régia (Cidadania); Emília 
Pessoa (PSDB) e David Durand 
(Republicanos), respectivamente. 

A sessão preparatória para a 
eleição da nova composição do 
colegiado para o biênio 2025-2026 
está marcada para a segunda-feira, 
2, no Plenário 13 de Maio. A posse 
está prevista para 1º de fevereiro 
do ano que vem.

A sucessão para a presidência 
da Alece passou por um impasse 

Evandro Leitão e Romeu Aldigueri (c): atual e futuro presidente da Casa

DIVULGAÇÃO

em relação a indicação do nome 
quem iria concorrer ao posto. 

Inicialmente, o governador 
Elmano de Freitas (PT) havia 
indicado o nome de Fernando. 
A definição, no entanto, gerou 
divergências e estremeceu parte 
da base governista.

Muito poder ao PT
A ação provocou a possibili-

dade de rompimento do senador 
Cid Gomes (PSB) e Elmano. O 
peessebista considerou que o PT 
presidir o Legislativo seria muito 
poder para um único partido - já 
controla o Estado e a Prefeitura 

de Fortaleza, a partir de janeiro.
Uma das principais lideranças 

desse grupo político, o parlamen-
tar da legenda socialista demons-
trou incômodo com o acúmulo 
de poder do PT na maioria dos 
cargos importantes no Estado.

Após o episódio, Fernan-
do desistiu da candidatura e a 
base fechou acordo em torno 
do líder do governador na Ale-
ce, Aldigueri.

Ao longo do processo de for-
mação da chapa, o pedetista con-
versou com os parlamentares, até 
mesmo da oposição, para garantir 
apoio a sua candidatura.

Sucessão de 
Evandro Leitão 

passou por impasse 
em relação à 
indicação do 

nome quem iria 
concorrer ao posto
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Venezuela vai punir quem apoiar sanções
A Lei Libertador Simón Bolívar Contra o Bloqueio Imperialista determina prisão de até 30 anos e confisco dos bens de 
quem promover ou defender sanções internacionais contra país. Aprovação é resposta a Ato Bolívar, dos Estados Unidos

A Assembleia Nacional da Ve-
nezuela aprovou, por una-
nimidade, a lei que pune 

quem apoiar sanções econômicas 
contra o país sul-americano.  

A lei também determina pri-
são de até 30 anos e a confisco dos 
bens de quem promover ou defen-
der sanções internacionais contra 
o país.

A legislação proíbe a ocupação 
de cargos públicos por toda a vida 
para aqueles que expressem apoio 
à invasão ou a medidas coercitivas 
unilaterais, as chamadas sanções 
contra a Venezuela. 

Suspensão de rádios
Chamada de Lei Libertador 

Simón Bolívar Contra o Bloqueio 
Imperialista, a norma ainda permi-
te suspender a autorização de rá-
dios e televisões que apoiarem san-
ções. Plataformas digitais também 
podem ser bloqueadas caso promo-

#GEOPOLÍTICA #TENSÃO

vam o apoio a sanções econômicas.
O presidente da assembleia, de-

putado governista Jorge Rodríguez, 
destacou que a medida é para pro-
teger a soberania venezuelana. 

“Criminosos”
“Seremos implacáveis   na apli-

cação da lei contra aqueles que ten-
tam minar a soberania. Insistimos 
na perpetuidade da desqualificação 
política dos criminosos que clamam 
pela invasão”, destacou Rodríguez.

A opositora ainda é investigada 
por traição à pátria por suposta-
mente apoiar um projeto de lei nos 
Estados Unidos que endurece as 
sanções contra o país.  

Em resposta à investigação, 
Corina reagiu afirmando que “nos 
acusem de traição à pátria no dia 
em que fiquemos de braços cruza-
dos e acreditemos que não há mais 
o que lutar, aí sim nos acusem de 
traição à pátria”.  O plenário do legislativo do país; aprovação foi unânime

AGÊNCIA BRASIL/REPRODUÇÃO

mais
Segundo parlamentares 
venezuelanos, a lei aprovada 
no país é uma resposta à 
aprovação, pela Câmara dos 
Estados Unidos, em 17 de 
novembro, do Ato Bolívar, 
que endurece as restrições 
contra a Venezuela.
O escritório oficial dos 
EUA responsável pelas 
medidas coercitivas 
no estrangeiro (Ofac, 
sigla em inglês) impôs 
sanções a 21 autoridades 
venezuelanas, incluindo 
membros das forças 
de segurança e altos 
funcionários do governo, 
como o ministro da 
Comunicação de Maduro, 
Freddy Contreras.
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Praia Limpa Otimista: 6ª edição 
tem dois dias de programação

O evento integra esportes, cultura e educação ambiental, com objetivo de mobilizar a sociedade 
sobre a importância da preservação do litoral. O Praia Limpa Otimista recebeu o Prêmio Lixo 

Zero Brasil, em reconhecimento às boas práticas de sustentabilidade e impacto local

Panorama O Otimista
panorama@ootimista.com.br 

J á no início deste sábado (30), 
começa a programação es-
pecial da 6ª edição da ação 

Praia Limpa Otimista, que seguirá 
até domingo (1º). De 6h às 12h, 
atividades esportivas de canoagem 
e Stand Up Paddle, além de recre-
ação infantil e massagem, aconte-
cem gratuitamente na Kayakeria, 
na Praia do Náutico.

Às 15h tem início a grande ação 
de limpeza de praias, que segui-
rá até 16h 45, com quatro equipes 
concentradas em pontos diferentes: 
na Praia do Náutico, no espigão da 
avenida Rui Barbosa, no Poço da 
Draga e na Ponte dos Ingleses. O 
público interessado em participar 
pode escolher um dos locais. 

Os voluntários na ação de lim-
peza recebem kits com camisa de 
proteção UV exclusiva e material 

#CONSCIENTIZAÇÃO #SUSTENTABILIDADE

Os voluntários na 
ação de limpeza 

recebem kits 
com camisa 
de proteção 
UV exclusiva 

e material 
para coleta

Todo o resíduo coletado da orla será triado com apoio da organização do evento

FELIPE LIMA

para coleta. Todo o resíduo coleta-
do da orla será triado com apoio da 
organização do evento, com objeti-
vo de destinar à reciclagem o maior 
volume possível, cujos créditos se-
rão destinados a cooperativas de 
catadores parceiras.

Evento certificado
A Praia Limpa Otimista pos-

sui certificação internacional Lixo 
Zero e Carbono Neutro, conquis-

tadas nas duas últimas edições, e 
serão buscadas novamente agora. 
O trabalho de gerenciamento de 
resíduos dá origem a um relatório 
que é submetido ao Instituto Lixo 
Zero Brasil, representante nacional 
da Zero Waste International Allian-
ce (ZWIA), que avalia os resultados 
e concede as certificações.

Já para a chancela de evento 
carbono neutro, a Praia Limpa Oti-
mista faz o cálculo da sua pegada 
de carbono, que é compensada com 
o investimento em projetos de flo-
resta em pé no bioma da caatinga, 
seguindo metodologia do proto-
colo de Kyoto. As certificações são 
emitidas pela Carbon Fair, após 
avaliar os dados enviados.

De 17h às 18h15, todos os parti-
cipantes dos quatro pontos, e quem 
estiver começando a participar do 
evento neste momento, poderão 
comparecer ao Yoga no pôr do sol, 
na Praia do Náutico. A orientação é 
que quem tiver seu tapetinho, leve 
e aproveite o momento na natureza, 
nessa ação  necesária e viável eco-
nomicamente, num mundo cada 
vez mais ansioso por uma nova for-
ma de fazer a economia girar.

Domingo reservado para 
programação cultural

No domingo (1º) acontece 
a progração cultural da Praia 
Limpa Otimista, no calçadão 
da Beira Mar, em frente ao 
Náutico Clube, com início às 
16h trazendo a apresentação 
infantil Batukinhas. Às 16h30 
terá Cordel Vivo com Aldanisio 
e, às 16h50, o espetáculo 
infantil Areias, da Cia de 
Dança Baiacu.

Às 17h15 acontecerá a 
palestra Voz dos Oceanos, 
com Alê Moreno, que é porta-
voz do projeto, seguinda 
do show de Waldonys, às 
17h40, que chegará ao evento 
de paraquedas.

Após a apresentação 
musical, às 18h45 acontecerá 
a palestra da navegadora 
Tamara Klink, filha de Amyr 
Klink e a primeira mulher a 
passar o inverno no Ártico 
sozinha, presa no mar 

congelado da Groenlândia por 
oito meses.

Em seguida, às 19h40 
haverá o show de Belinho e o 
encerramento fica por conta 
do show do cantor Marcos 
Lessa, às 21h. Durante todo 
o evento haverá exposição 
de quadros da Sopai e 
documentários sobre o 
Meio Ambiente.

A ação é uma realização 
do Grupo Otimista de 
Comunicação e do Instituto 
Dr. Albino Nogueira, com 
agradecimento da Enel. Banco 
do Nordeste, Governo Federal, 
Sistema Fiec, Grupo New, Qair, 
Sebrae e Grupo Aço Cearense 
patrocinam a ação. Grupo 
Marquise, EcoFor, Sistema 
Comércio, Mecenas do Ceará, 
Secretaria Estadual da Cultura 
e Governo do Estado do 
Ceará apoiam a iniciativa.
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A necessidade de aprender 
novos idiomas se faz mais 
premente à medida que o 

mundo fica menor por conta do 
avanço tecnológico. O inglês, lín-
gua universal para quem quer via-
jar, trabalhar, estudar ou publicar 
no exterior, ainda é o principal 
idioma em oferta e demanda no 
Brasil. O espanhol e o francês tam-
bém ganharam muito espaço e são, 
hoje, logo após o inglês, os idiomas 
mais procurados no País. No entan-
to, é o mandarim, idioma falado na 
China – atualmente uma das prin-
cipais parceiras comerciais do Bra-
sil e segunda maior economia do 
mundo –, que vem conquistando o 
mercado de novos idiomas e se pro-
jetando como a língua do futuro.

Para além de vantagens aca-
dêmicas e profissionais, o conhe-
cimento adquirido através dos 
idiomas é ainda mais abrangente: 
melhora a cognição; previne do-
enças como Alzheimer; aumenta 
a autoconfiança; permite o acesso 
a novas culturas; nos ajuda a ser 
mais compreensivos e tolerantes; 
gera sensação de progresso pessoal 
e satisfação; e ajuda a desenvolver a 
capacidade de multitarefa.

Os jovens brasileiros, pensan-
do no futuro neste mundo cada 
vez mais globalizado e conectado, 
estão procurando aprender novos 

Aprender novos idiomas é passaporte para 
ampliar crescimento pessoal e profissional
Para além de vantagens acadêmicas e profissionais, o conhecimento adquirido através dos idiomas pode abrir diversas 
portas. Neste mundo cada vez mais globalizado e conectado, jovens brasileiros estão procurando aprender novas línguas

Medo de 
errar pode 
atrapalhar e 
desmotivar

O que mais atrapalha e 
desmotiva os estudantes 
no momento de estudar 
um idioma estrangeiro, na 
opinião de Fernanda, é o 
medo de errar. Ela acredita 
que o brasileiro, de um 
modo geral, prefere não se 
comunicar a errar.

“A gente vai começar a 
falar, mas fica com vergonha 
porque a gente se cobra 
muito para ter um nível 
muito bom. Porém, se você 
não tenta falar, não alcança 
a fluência. Se você não 
consegue falar a palavra exata, 
mas consegue explicar essa 
palavra de outra forma, você 
já fala o idioma”, observa.

Na sua primeira viagem 
para fora do Brasil, ela 
confessa que, estando 
nervosa, não conseguiu ter 
uma boa vivência do passeio 
e que o nervosismo afetou sua 
experiência no exterior, mas 
decidiu não passar por aquela 
situação novamente: “Eu 
estudei mais para me sentir 
mais confiante e, quando eu 
viajei de novo, arrisquei e falei 
mais, fui errando e pedindo 
ajuda e assim a gente vai 
aprendendo, mas tem que 
falar”, lembra.

Para ela, o aprendizado 
de outros idiomas, mais 
especificamente de inglês 
e espanhol, é interessante 
também porque dá acesso a 
muitas pesquisas, produções 
e artigos que não estão 
disponíveis em português. 
Fernanda cita ainda, como 
benefícios, as relações 
pessoais e como a amizade 
com estrangeiros pode 
enriquecer as experiências.

“A quantidade de pessoas 
que tem no mundo, que 
você pode se conectar e 
se aproximar por causa de 
um idioma, e como você 
pode aprender sobre novas 
culturas, é um grande 
benefício. Você consegue se 
inserir naquele ambiente e 
aprende o que essas pessoas 
estão vivendo”, acrescenta.

#CONHECIMENTO #QUALIFICAÇÃO

Maria Fernanda Ribeiro se comprometeu consigo mesma a ser fluente em inglês e espanhol

EDIMAR SOARES

idiomas, principalmente o in-
glês, mas o País ainda está bem 
longe dos índices de domínio do 
segundo idioma em relação a ou-
tras nações.

Em levantamento da empre-
sa EF, que estuda como e onde o 
nível do inglês está se desenvol-
vendo no mundo, o Brasil ocupa 
a 58ª posição entre os 111 países 
avaliados, atrás inclusive da Ar-
gentina, Costa Rica e Cuba. E 
uma pesquisa da Fundação Estu-
dar mostra que 66% dos estudan-
tes brasileiros têm interesse de 
fazer especialização no exterior, 
mas cerca de 78% deles não pos-
suem o domínio de inglês neces-
sário para realizar o curso.

Experiência
Foi mesmo pensando em in-

tercâmbios e em adquirir conhe-
cimentos que a recém-formada 
do curso de Direito da Univer-
sidade Federal do Ceará (UFC) 
Maria Fernanda Ribeiro, de 23 
anos, se comprometeu consigo 
mesma a ser fluente em inglês e 
espanhol. Desde criança, ela ti-
nha o sonho de estudar no exte-
rior, mas sabia, contudo, que esse 
tipo de experiência estava fora do 
seu alcance por questões finan-
ceiras. Certo dia, porém, chegou 
ao conhecimento dela que empre-
sas e organizações internacionais 
selecionam e concedem bolsas de 
estudos para estudantes que têm 

domínio de línguas estrangeiras.
“Fiz uma lista de coisas que 

eu precisava pra conseguir esse 
tipo de oportunidade [estudar 
no exterior] e o idioma apareceu 
em primeiro lugar. Eu fiz curso 
quando era mais nova e o colégio 
onde eu estudava era muito bom 
no inglês, mas aprendi mesmo 
foi estudando sozinha com con-
teúdo online, e com o espanhol 
foi a mesma coisa. Na faculdade, 
eu entrei para a Casa de Cultu-
ra da UFC. Comecei a procurar 
aprender outras línguas porque 
tinha a ambição de estudar fora e 
descobri que o idioma era o bási-
co”, conta.

Desde então, Fernanda par-
ticipou de uma simulação da 
Organização das Nações Unidas 
(ONU) na Universidade de Har-
vard, nos Estados Unidos, fez 
um intercâmbio de pesquisa no 
Canadá e um curso de verão no 
Reino Unido, além de ter parti-
cipado de conferências no Reino 
Unido, na Espanha e na Noruega 
(todos com bolsa). Ao voltar para 
o Brasil, afirma que ficou ainda 
mais motivada para estudar e se 
aprimorar, e que todos os eventos 
foram úteis.

“Neste ano eu ganhei uma 
bolsa da ONU pra desenvolver 
um projeto social em Fortaleza, 
fui para um workshop na Espa-
nha e vou pra Portugal. Tudo por 
causa do inglês”, constata.

“Fiz uma lista de 
coisas que eu 
precisava pra 

conseguir estudar 
no exterior e o 

idioma apareceu 
em primeiro lugar”
Maria Fernanda Ribeiro, 

23 anos, bacharela 
em Direito
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Quem nunca testou a mágica de chamar o 
cachorro pelo nome e viu aquelas orelhas 
se erguerem como antenas? É como se eles 
carregassem um dicionário próprio, onde 
cada palavra dita por nós se traduz em ações, 
reações ou, no mínimo, uma abanar de rabo 
cheio de expectativa. Mas a ciência foi além da 
fofura e comprovou: cães têm uma afinidade 
especial com as palavras que lhes interessam – e, 
convenhamos, eles sabem escolher muito bem.

“Fique”, “espere”, “não”... soa familiar? São 
os hits do vocabulário canino, usados em 
contextos tão diversos quanto caminhadas no 
parque ou disputas com o sofá. No entanto, 
basta trocar a bronca por um elogio – “bom 
menino!” – para que os olhos brilhem e a 
postura mude. Não é só obediência, é conexão.

Os cães, sempre atentos, têm o dom de 
transformar simples comandos em histórias. 
Um “venha” pode significar uma aventura 
no quintal, e um “ok” libera um salto rumo à 
liberdade. Repetidas vezes, nossos imperativos 
constroem uma ponte entre mundos, 
onde palavras se tornam atos de carinho e 
compreensão mútua.

Um estudo da Universidade de Dalhousie, 
no Canadá,  confirma algo que os tutores já 
sabem no coração: eles ouvem, sim, mas só 
o que importa. Palavras são chaves, e eles só 
abrem as portas que levam aos seus interesses 
– brincadeiras, caminhadas ou aquele abraço 
que vale mais que mil conversas. É uma 
linguagem simples, verdadeira, que nos ensina 
que, às vezes, menos é mais. Afinal, “sente-se” 
nunca foi tão poderoso quanto o olhar que 
vem em resposta.

Paraíso de insatisfações

Os ventos de Jeri, tão famosos por 
atrair turistas do mundo todo, agora 
sopram insatisfação. Moradores e 
trabalhadores da vila, que vivem da 
movimentação turística, rejeitam a nova 
tarifa de acesso ao Parque Nacional. 
O custo, que ultrapassará R$ 90 para 
visitantes, ameaça frear o turismo e, com 

ele, a economia local. Enquanto isso, 
promessas de melhorias como banheiros 
e trilhas seguem no papel. A concessão, 
vendida como solução, parece estar 
gerando mais tensão do que benefícios. 
A pergunta que ecoa entre as dunas: 
onde está o retorno para quem vive e 
cuida desse paraíso?

Correr e curtir
A etapa Fortaleza da LIVE! 
RUN XP 2024 foi um show de 
energia e superação, com 
mais de 5 mil corredores 
colorindo as ruas da cidade. 
No coração da Arena LIVE!, 
o stand da M7 Investimentos 
se destacou como ponto 
de encontro para os atletas 
e seus amigos, com direito 
a alongamentos, música ao 
vivo e ativações de marcas 
parceiras. A única assessoria 
XP credenciada a participar 
do evento, a M7 marcou 
presença sob o comando 
do sócio Daniel Demétrio, 
o nosso querido Dandan, 
que recebeu os convidados, 
inclusive este colunista, 
com carisma e entusiasmo. 

Um exemplo inspirador de 
como saúde, bem-estar e 
networking podem correr 
lado a lado!

PC
Norões
pcnoroes@ootimista.com.br
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A vida em tradução canina 

Repetidas vezes, nossos 
imperativos constroem uma 
ponte entre mundos, onde 
palavras se tornam atos de 
carinho e compreensão mútua

REPRODUÇÃO INTERNET

DIVULGAÇÃO
Quilos doados

Saúde e solidariedade e uma boa causa. No último sábado, o 
campus Via Corpvs da Estácio do Ceará foi palco da 4ª edição 
do BariMov, evento que reuniu 150 pacientes bariátricos para 
exercícios físicos e muita celebração. Além de incentivar 
hábitos saudáveis, o evento transformou quilos perdidos em 
toneladas de alimentos, beneficiando instituições como a 
Obra Lúmen. Para o idealizador Paulo Campelo, o BariMov é 
mais que atividade física: é sobre transformar vitórias pessoais 
em impacto coletivo. Inspirador e necessário!

Saberes unidos

Fortaleza será palco de um encontro global de boas 
ideias e muita inspiração. Nos dias 4 e 5 de dezembro, 
a Assembleia Legislativa do Ceará recebe o Encontro 
Nacional do Programa das Escolas Associadas da UNESCO 
(PEA-Unesco). Com mais de 12 mil escolas conectadas 
em 182 países, o programa joga luz sobre temas 
essenciais como direitos humanos, igualdade de gênero e 
sustentabilidade. E quem lidera a articulação local é Tales 
de Sá Cavalcante, comandante do gigante Farias Brito. 
Prepare-se para diálogos que prometem plantar sementes 
para um mundo melhor!

David Zanotelli, Daniel 
Demétrio e PC Norões



Onivaldo Neto
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B
uscando conscientizar a po-
pulação fortalezense sobre a 
importância da preservação 

do meio ambiente, ocorre hoje (30) 
e amanhã (1º), na Praia do Náutico, 
a 6ª edição do evento Praia Limpa 
Otimista. Promovida pelo Gru-
po O Otimista, em parceria com 
o Instituto Dr. Albino Nogueira, 
a iniciativa é totalmente gratuita 
e reúne em um só lugar esportes, 
educação ambiental e muita cultu-
ra. Neste ano, entre os destaques 
da programação do evento, estão 
os shows dos cantores Waldonys e 
Marcos Lessa, programados para 
um domingo de muita música. Para 
completar, a festa contará com Os 
Batutinhas, voltados ao público in-
fantil, além de Alê Moreno, Belinho 
e uma palestra com Tamara Klink. 
Em entrevista ao Tapis Rouge, Wal-
donys e Lessa discorreram sobre as 
participações no evento deste ano.  

Para o sanfoneiro “é de funda-
mental importância levar música 
e arte para esse tipo de ação”. O 
artista também expressa alegria e 
entusiasmo em integrar a progra-
mação do Praia Limpa Otimista, 
reforçando o impacto positivo da 
união entre arte e causas sociais. 
“Me sinto muito honrado e feliz 
em poder emprestar a minha arte 
e a minha imagem para um even-
to que tem esse cunho de lutar pela 
preservação ambiental e de chamar 
atenção da sociedade para esse pra 
essa temática”, afirma.

Marcos Lessa também com-
partilha sua alegria em integrar 
novamente do evento, agora em 
um papel diferente. O artista reme-
mora que a primeira experiência 
na iniciativa foi junto aos voluntá-
rios na ação de limpeza das praias 
e comemora a oportunidade de 
retorno, desta vez levando arte ao 
palco principal da agenda sustentá-
vel. “Eu estou super feliz de partici-
par novamente do evento. Já tive a 
oportunidade lá atrás, no início do 
Praia Limpa, de fazer parte desse 
movimento, mas não cantando e 
sim com os voluntários fazendo a 
limpeza. Então, estou super feliz de 
voltar cantando e levando também 
a arte”, frisa. 

Domingo de surpresas
Movido pela música e pela 

adrenalina, Waldonys promete um 
momento especial para o público 
do Praia Limpa. O cantor antecipa 
a chegada ao evento pode acontecer 

serviço
Praia Limpa Otimista

Neste final de semana,

Horários: sábado (30),  
a partir das 6h, e domingo (1º), 
a partir das 15h

Na Praça do Náutico, Fortaleza

Acesso gratuito

de forma espetacular: do céu. “Só 
não saltarei se a meteorologia não 
deixar… nenhum salto é tão im-
portante que não possa ser adiado. 
No entanto, faz parte já da minha 
trajetória e dos meus shows chegar 
do céu, transformando-o no palco 
do espetáculo. Então, muito pro-
vavelmente, para não dizer que é 
certeza, que chegarei do céu, num 
lugar que eu já tô acostumado, a 
Beira Mar de Fortaleza. Então, fa-
zendo um link com Luiz Gonzaga 
eu digo para vocês: ‘Olha pro céu, 
meu amor’”, convida. 

Já Lessa pontua que sua apre-
sentação também é uma forma 
especial de retribuir o esforço e o 
engajamento dos voluntários que 
se dedicarão a cuidar de um dos 
maiores patrimônios naturais de 
Fortaleza: as praias. “Acho que é 
um brinde, um prêmio que a gente 
vai estar levando para quem estiver 
lá fazendo esse movimento. É im-
portante poder presentear também 
as pessoas que estão se dispondo 
a fazer esse trabalho tão nobre de 
limpar nossa praia, que é um dos 
maiores tesouros que tem aqui no 
nosso município, estou super hon-
rado e vamos levar para a turma 
um show super para cima e tenho 
certeza que o Waldonys também 
assim o fará”, acrescenta.

As atividades do Praia Limpa 
Otimista começam às 15h no do-
mingo, com uma grande ação de 
limpeza na Praia do Náutico. Todo 
o lixo coletado é reciclado ou dire-
cionado para cooperativas de cata-
dores. A iniciativa conta ainda com 
o apoio de escolas de esportes de 
praia, que mobilizam alunos e atle-
tas para cobrir 15 pontos da orla de 
Fortaleza, ampliando o alcance da 
ação. Reconhecido nacionalmente, 
o Praia Limpa foi agraciado com o 
Prêmio Lixo Zero Brasil, destacan-
do-se como um exemplo de boas 
práticas sustentáveis e de impacto 
positivo na comunidade local.

#CONSCIENTIZAÇÃO #MÚSICA

Vozes pela 
sustentabilidade

Música, esporte e educação ambiental irão ocupar a Praia 
do Náutico neste final de semana com a 6ª edição do Praia 
Limpa Otimista. Atrações musicais do evento, Marcos Lessa 
e Waldonys falam ao Tapis Rouge antecipam detalhes das 

apresentações e falam da importância da iniciativa

“Estou super 
feliz de voltar 

cantando 
e levando 

também a arte”
Marcos Lessa, cantor

“Faz parte  
da minha 
trajetória 

chegar do céu, 
transformando-o 

no palco do 
espetáculo”

Waldonys, cantor

FOTOS DIVULGAÇÃO
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Idezio Rolim

 Luiziane Cavalcante, Roberta Fernandes, 
Maria Luiza Cavalcante

Com muita alegria, Manaus comemora a chegada do segundo restaurante Coco Bambu na 
cidade, o Coco Bambu Amazonas. Cheio de energia positiva, o restaurante se prepara para 
conquistar o paladar dos manauaras e repetir o sucesso de faturamento que é a assinatura da 
marca em todo o Brasil. Venham conhecer e sejam bem-vindos ao Coco Bambu Amazonas.

Lázaro 
Medeiros
lazaromedeiros@ootimista.com.br

CASACOR Ceará 2024
O renomado artista Sergei de Castro, com seu vasto talento 
como desenhista, designer e pintor, marcou presença 
na CASACOR Ceará 2024, ao lado de Neuma Figueirêdo, 
fundadora do evento. A dupla destacou-se em meio ao 
ambiente de criatividade e sofisticação, onde Sergei, com 
seu olhar apurado e sensibilidade artística, encontrou 
inspiração nos espaços cuidadosamente direcionados. Já 
Neuma, com sua expertise e paixão pelo design, celebrou 
mais um ano de sucesso deste que é um dos maiores 
eventos de arquitetura, decoração e paisagismo do Brasil.

B-day
Hoje é dia de comemorar uma das estrelas mais queridas 
do Brasil! Parabéns, Angélica, pelo seu dia!! Você 
iluminou gerações com seu talento, carisma e alegria, 
conquistando um lugar especial nos corações de todos 
que te acompanham. Que esta nova volta ao sol traga 
ainda mais felicidade, saúde, amor e realizações. Continue 
sendo essa inspiração que encanta a todos com sua energia 
contagiante e seu brilho único. Feliz aniversário!

Momentos 
inesquecíveis
Em uma noite de festa e alegria para Luziane 
Cavalcante, que escolheu o elegante 
restaurante Allêz Brasserie para comemorar 
seu aniversário em grande estilo! Rodeada 
por amigos e familiares, Luziane brindou a 
mais um ano de vida com muita animação, 
boa gastronomia e momentos inesquecíveis. 
Que este novo ciclo seja repleto de saúde, 
amor e realizações, Luziane! Parabéns pelo 
aniversário e pela energia contagiante que 
marcou essa noite tão especial.

Gastronomia

Coco Bambu 84

A produtora cultural Liége Xavier e o chef 
Élcio Nagano estão à frente de mais uma 
edição do Festival Delícias do Mundo em 
2024. Na área da produção cultural há quase 
40 anos, Liége é realizadora da 7ª edição 
do Festival, que tem Élcio como consultor 
gastronômico. Esperando receber cerca de 
15 mil pessoas durante a sua realização, o 
Delícias do Mundo ocorre nos dias 29 e 30 de 
novembro e 1° de dezembro, na Praça Verde 
do Dragão do Mar, com entrada gratuita.
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Claudio
Cabral
claudiocabral@ootimista.com.br

O Grupo Otimista reuniu 
convidados e parceiros de 
longa data para apresentar 
em primeira mão a chegada 
de Carlos Matos como o 
novo rosto do programa 
Agro Otimista, um dos 
grandes destaques da 
programação da TV 
Otimista. O evento ocorreu 
no Cabaña Del Primo.

Fruto de parceria 
entre a Amcham 
Ceará e a Moura 
Dubeux, ocorreu, 
nesta terça-
feira, 26, o Café 
com Presidente: 
Histórias 
Inspiradoras, 
tendo como 
convidado Diego 
Villar, CEO da 
Moura Dubeux  
O encontro 
ocorreu na Casa 
MD, situada  
no Meireles.

O CEO do Beach Park, Murilo Pascoal, acompanhado da diretora de 
marketing, conteúdo e mídia, Clarissa Linhares; do diretor financeiro, 
Luiz Henrique; e do diretor comercial, Felipe Lima, recebeu o 
apresentador Marcos Mion nas gravações do Caldeirão com Mion

Diego Villar conduz bate-papo Diretores do Beach Park 
recepcionam Marcos Mion

Amílcar Silveira e Carlos Matos

Grupo Otimista anuncia Carlos Matos
como apresentador do Agro Otimista
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Sonia 
Pinheiro
soniapinheiro@ootimista.com.br

SILÊNCIO 
INQUIETANTE

… E, na cena política do CE, o disse-me-disse da vez 
envolve novamente um integrante do clã Ferreira Gomes. 
Mais precisamente o prefeito de Sobral, Ivo Gomes 
(picture: Tapis Rouge), que, desde a derrota de Izolda 
Cela, postulante à sua sucessão, vem mantendo um 
silêncio que só inquieta os aliados. Afinal de contas, ele 
sequer se manifestou acerca de seu futuro político, lance 
que ocasiona o persistente comentário: “Logo o Ivo, um 
adepto de declarações provocantes, escolhe, agora, uma 
extrema discrição, direcionando os esforços pessoais à sua 
gestão que se encerra em 31 de dezembro (!)”. Acontece 
que paira no ar uma certeza: a de que quando for abordar 
publicamente os últimos episódios envolvendo os Ferreira 
Gomes, Ivo causará polêmica.

TENSÃO
Do que se fala: a transição na prefeitura de Fortaleza não tem 
sido das mais serenas, incluindo, durante a semana, instantes 
de sobressalto sobretudo nas reuniões centradas na área 
de saúde, segmento que mais resulta em questionamentos 
à atual gestão. E mais: outra área que apresenta problemas 
é a da assistência social, com reclamações das mais 
diversificadas rolando pelos bastidores.

AGENDA

Sempre atuante, o advogado Fernando Férrer toma parte, 
em Foz de Iguaçu, do III Congresso Nacional e Internacional 
da Magistratura do Trabalho, articulado pela ABMT e a 
ABFP. No flash, Ferrer posa com o ministro presidente do 
TST, Aloysio Corrêa da Veiga, que, hoje, no desfecho do 
meeting, fala sobre “O Papel da Justiça do Trabalho à Luz da 
CF de 1988: Distribuição de Direitos ou de Justiça?”

NIVER
Com almoço 
em família, o 
professor - 
super querido 
- Marcelo Ponte 
brindou sua 
mudança  
de idade.

NA HOLANDA

Weiber Xavier foi a Harlingen, assistir ao casamento de 
Jacko Zuiderman e Janile, filhos de Jacob Koopmans e Tessa 
e de Edgardo Mediana e Veronica Binoya, garantindo, 
porém, aos amigos que voltaria a tempo de comandar mesa 
no almoço natalino do Ugarte.

BELA CAMPANHA

Ex-Secretário de Segurança Pública do CE e ex-delegado 
federal, Renato Torrano hasteia com fervor a bonita 
bandeira de doação de órgãos. Afinal de contas, ninguém 
melhor do que ele para passar credibilidade a esse apelo: 
completa 20 anos de transplantado (fígado), levando, hoje, 
uma vida saudável, enquanto elogia a competência dos 
médicos do Ceará. Na picture com Marcus Lage e Nestor 
Chaves compondo um trio queridinho.

EM ALTA

Via propositura do vereador Pedro Matos, o coiffeur 
Walker (Walker Ribeiro de Santiago), nascido em 
Quixeré, star em seu métier e figura admirada, 
conquistou a Cidadania de Fortaleza. No flash: 
Raimundo Gomes de Matos, Fátima Santiago e 
Walker e Pedro Matos.

PRÉ-ALTAR

Júlia Sanford e Pedro Jorge 
Medeiros Filho oficializaram, 
no Barbra’s Náutico, 
o noivado. Quanto ao 
casamento, acontecerá em 
2026. Na picture, os noivos 
são emoldurados pelos pais, 
Maurício Sanford e Andréa 
Pinheiro e Pedro Jorge 
Medeiros e Eveline.

Na Europa

Leanne e Tomás Figueiredo 
Filho - casal guapo e 
amadinho - curtindo 
românticas férias na Itália.

SUCESSÃO

O Presidente do TRT7, 
desembargador Durval Cesar 
de Vasconcelos Maia (flash: 
Divulgação) convida para 
a sessão solene de posse 
dos novos dirigentes desta 
Corte, eleitos para o biênio 
2025/2026: desembargadores 
do Trabalho Fernanda Maria 
Uchoa de Albuquerque, 
Francisco José Gomes da 
Silva e João Carlos de Oliveira 
Uchoa, respectivamente 
Presidente e Vice e 
Corregedor Regional, em 
13 próximo, às 17 horas, 
no TRT-7. Continuam em 
seus respectivos cargos 
os desembargadores do 
Trabalho Paulo Régis Machado 
Botelho (Diretor da Escola 
Judicial), Clóvis Valença Alves 
Filho (Diretor Substituto da 
Escola Judicial), José Antônio 
Parente da Silva (Ouvidor) 
e Plauto Carneiro Porto 
(Ouvidor Substituto)
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Capeletti de ricota com creme 
de ervilhas. Massas sempre são 
símbolos de comidas gostosas. 
O sabor da ricota feita na hora 
(facílimo), com o frescor das 
ervilhas, é fantástico. Use ovos 
orgânicos para o preparo da 
pasta. Faz toda a diferença!

Delícias vegetarianas 
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OPreservar a vida dos animais 
é o princípio! Ética na 
alimentação é fundamental. Há 
quem considere que comer 
animais não é decente, bem 
como quem acha natural e 
correto estar no topo da cadeia 
alimentar. Não questionaremos 
nenhuma das escolhas, 
tentaremos apenas mostrar 
comidas lindas e gostosas para 
quem deseja uma inspiração 
nova para seu menu! Quem 
disse que comida vegetariana 
não pode ser deliciosa?

Champignons 
recheados com 
salsão na manteiga 
de alho. Cogumelos 
são cheios de sabor 
e aroma, muito 
versáteis. São como 
esponjas, precisam 
de uma gordura para 
serem realçados.

Salada de flores, rabanetes e morangos. 
Linda de viver! As cores e a beleza das 
frutas, vegetais e flores são encantadoras. 
Use o azeite e o vinagre balsâmico para 
mostrar o artista que existe em você!

Confit de tomates coloridos com crocante de gengibre 
e sorvete de raiz forte. Essas frutinhas são muito ricas em 
beleza, acidez, leveza e vitaminas. Foi a maior aquisição 
gastronômica que o mundo antigo fez nas Américas!

Abacate, aspargos, 
endívias e favas com 
gotas de molho rosé.  
O segredo dos vegetais 
está no tempo certo 
do cozimento, prefira 
prepará-los no vapor.  
Os chilenos usam a palta 
ou avocado em tudo, 
passam no pão como 
se fosse manteiga. Sua 
gordura é uma das mais 
saudáveis que existe.

Pipo
pipo@ootimista.com.br

Hambúrguer de grão-de-bico com queijo 
gruyère, cebolas marinadas e maionese de 
coentro. Garanto que você não vai sentir 
falta da carne! Explore novos sabores 
e saiba que boa parte da comunidade 
científica vem enaltecendo as qualidades 
de algumas proteínas vegetais.

Tortinha de frutas vermelhas. Ricas em antioxidantes 
e vitamina B, elas prometem deixar sua pele mais 
bonita e saudável. Reduza um pouco a culpa do seu 
doce e seja feliz! Saúde, muuuita saúde!
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Luciana Bezerra um grupo de amigas realizaram um torneio de beach tennis que teve como cenário o Condomínio 
Portofino Riviera, no Aquiraz Riviera. O campeonato consagrou Adriana Arraes e Gisela Dias Branco como as 

campeãs, enquanto a anfitriã Luciana, em dupla com Lívia Sobral, conquistou o vice-campeonato

Luciana Bezerra recebe amigas em torneio no Portofino Riviera

Front Stage

FESTin tem lançamento do filme 
Pessoal do Ceará – Lado A Lado B

O Ceará entra, mais uma vez, 
na rota do cinema dos países lusó-
fonos, com o FESTin - Festival de 
Cinema Itinerante da Língua Por-
tuguesa, que aporta no Estado com 
mostras de 1º a 8 de dezembro, nas 
cidades de Fortaleza, Quixadá e 
Redenção. Com entrada gratuita, o 
festival realiza exibição de filmes de 
longas e curtas-metragens de diver-
sos cineastas dos países lusófonos, 
além de debates após as mostras. 
Em 2024, apenas o Ceará sedia o 
evento no Brasil.

A abertura oficial do FESTin 
ocorre neste domingo (1º), no Ci-
neteatro São Luiz, com exibição 
do filme inédito Pessoal do Ceará 
– Lado A lado B, do diretor Nirton 
Venâncio, além de apresentação 
da Orquestra Eleazar de Carvalho 
(Orcec), com repertório em ho-
menagem ao “Pessoal do Ceará”. O 
filme narra a história do movimen-
to musical que revelou talentos da 
música brasileira como Fagner, Bel-
chior, Ednardo, Amelinha, Fausto 
Nilo, Rodger Rogério e Teti. A exi-
bição ocorre como teste de audiên-
cia, uma estratégia que a produção 
do filme está experimentando para 

Fausto Nilo, do movimento Pessoal do Ceará

medir o nível de aceitação da obra 
cinematográfica.

Ainda na capital cearense, no 
dia 5, ocorre uma roda de conversa 
com as diretoras do FESTin Lisboa, 
Adriana Niemeyer e Lea Texeira e 
representante da Associação Ceará 
Audiovisual Independente (Ceavi), 
para falar de distribuição nos Países 
de Língua Portuguesa.  

Com acesso gratuito, o FESTin-
-Ceará tem como objetivo promo-
ver a exibição de filmes de curta e 
longa-metragem em caráter não 
competitivo, fomentando a intercul-
turalidade e o intercâmbio cultural 
entre os países de língua portugue-
sa. O festival se transformará no 
principal palco de exibição de filmes 
oriundos dos países da CPLP.

Camila Quinderé, Marina Carapeba e Bianca Paes Juliana e Livia Sobral

Livia Sobral e Luciana Bezerra   

Luciana Bezerra, Ednice Bezerra, 
Pauliani Plutarco e Adriana Arraes

Alice Aragão, Marina Carapeba, 
Adriana Praxedes e Renata AragãoAdriana Arraes e Luciana Bezerra

FOTOS MORENA LIMA

 RUBENS VENÂNCIO/DIVULGAÇÃO

#CINEMA
CASACOR Ceará 2024

Wine Living
O Wine Living transforma a degustação de vinhos em 
uma experiência sensorial. Com uma ilha de pedra bruta 
e uma adega curva, o ambiente celebra a partilha e o 
convívio em um espaço iluminado e acolhedor, onde 
cada detalhe remete ao tema “De Presente, o Agora”.
A CASACOR Ceará 2024 ocorre até 8 de dezembro, 
tendo como palco a Praia de Iracema, em Fortaleza, 
mais especificamente na Rua Almirante Barroso, 500, 
com funcionamento de terça a sábado, das 16h às 22h, 
e aos domingos e feriados, das 15h às 21h.
Mais informações pelo Instagram @casacorceara.
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O Grupo Otimista reuniu convidados e parceiros de longa data para apresentar em primeira mão a chegada  
de Carlos Matos como o novo rosto do programa Agro Otimista, um dos grandes destaques da programação 

da TV Otimista. Evento ocorreu no Cabaña Del Primo, onde foi celebrada a nova fase do programa

Carlos Matos será apresentador do programa Agro Otimista

Front Stage

Diego Trindade e Egídio Cerpa Sérgio Benevides Filho e Raimundo Delfino Simone Morais e PC Norões

Carmen Rangel e Adriano Nogueira Ricardo Rech, Carlos Matos e Silvio Carlos Santana Júnior

Isaac Bley e André Siqueira Egídio Cerpa, Cândido Couto e Carlos Matos Fernando Grangeiro Filho e Fernando Grangeiro

Adriano Nogueira e Carlos Matos Eduardo Rolim e Ramalho Neto Amílcar Silveira e Carlos Matos

FOTOS MORENA LIMA
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Banco Central anuncia 
três indicados para 
cargos de diretores
Nomes serão encaminhados por Lula na próxima semana. Todos 
devem ser sabatinados pelo Senado e aprovados pelo plenário da Casa

Redação O Otimista
redacao@ootimista.com.br 

O Banco Central (BC) anun-
ciou nesta sexta-feira (29) 
o nome dos três diretores 

cujos cargos ficarão vagos no pró-
ximo ano. Segundo a instituição, 
na próxima semana o presidente 
Lula encaminhará as indicações 
ao Senado.

Para a Diretoria de Política 
Monetária, a mais importante do 
órgão e que executa a definição da 
Taxa Selic (juros básicos da econo-
mia), o escolhido é Nilton David, 
que atualmente trabalha no Bra-
desco. Ele substituirá Gabriel Ga-
lípolo, que assumirá a presidência 
do BC em janeiro.

Chefe de Operações de Tesou-
raria do Bradesco, Nilton David, 
informou o Banco Central, tem 
grande experiência no mercado 
financeiro, tendo trabalhado em 
diversas instituições no Brasil e 
no exterior. O diretor indicado é 
graduado em Engenharia de Pro-
dução pela Escola de Engenharia 
Politécnica da Universidade de 
São Paulo (USP).

Para a Diretoria de Relaciona-
mento Institucional, Cidadania e 
Supervisão de Conduta, será indi-
cada a atual secretária de Integrida-
de Pública da Controladoria-Geral 
da União (CGU), Izabela Correa. 
Ela substituirá a diretora Carolina 
de Assis Barros, cujo mandato aca-
ba no fim do ano.

Servidora do Banco Central 
desde 2006, Correa foi pesquisado-
ra de pós-doutorado na Escola de 
Governo da Universidade de Ox-
ford e tem doutorado em Governo 
pela London School of Economics 
and Political Science, concluído 
em 2017. Graduada em Adminis-
tração Pública pela Escola de Go-
verno da Fundação João Pinheiro, 
é mestre em Ciência Política pela 
Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG).

Na Diretoria de Regulação, o 
escolhido será Gilneu Vivan. Ele 
substituirá o diretor Otávio Da-
maso, cujo mandato também se 
encerra no fim de 2024.

Servidor de carreira do Banco 
Central desde 1994, Vivan atual-
mente é chefe do Departamento de 
Regulação do Sistema Financeiro 
(Denor) da instituição financeira. 
Até o início de 2024, atuou como 
chefe do Departamento de Moni-
toramento do Sistema Financeiro 
Nacional. Também representou o 
Brasil em grupos internacionais, 
como o Grupo Analítico de Vulne-
rabilidades, do Conselho de Esta-
bilidade Financeira, órgão do G20 
responsável por avaliar as ameaças 
ao sistema financeiro mundial.

Todos os nomes precisam ser 
sabatinados pelo Senado e apro-
vados pelo plenário da Casa. Caso 
as indicações sejam aprovadas em 
2024, os indicados assumirão o 
cargo de diretor do Banco Central 
em 1° de janeiro de 2025.

Ceará certifica 40 cidades 
com Selo Município Verde

Dezembro terá bandeira 
verde na conta de luz

O Governo do Estado certifi-
cou, nesta sexta-feira (29), 40 cida-
des cearenses com o Selo Municí-
pio Verde, iniciativa que acontece 
por meio da Secretaria do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima 
(Sema). A ação premia aqueles 
que desenvolvem ações protetivas 
domeio ambiente com melhores 
resultados possíveis, atendendo a 
critérios preestabelecidos de con-
servação e uso sustentável dos re-
cursos naturais.

Os municípios certificados fo-
ram Acarape; Acaraú; Alcântaras; 
Boa Viagem; Brejo Santo; Cariús; 
Caucaia; Capistrano; Catunda; 
Crato; Cruz; Eusébio; Fortaleza; 
Granjeiro; General Sampaio; Gua-
ramiranga; Ipaporanga; Irauçuba; 

Itapipoca; Jaguaribe; Juazeiro do 
Norte; Maranguape; Milhã; Mom-
baça; Morada Nova; Mucambo; 
Mulungu; Monsenhor Tabosa; 
Nova Russas; Novo Oriente Pa-
rambu; Piquet Carneiro; Quixadá; 
Quixeramobim; Russas; Sobral; São 
Gonçalo do Amarante; Tauá; Varjo-
ta; Várzea Alegre.

Certificação
O Selo Município Verde adota 

como parâmetros para a certifi-
cação a atuação dentro da susten-
tabilidade; exequibilidade; legiti-
midade; confiabilidade; equidade 
seletiva. Só participa do programa 
o município que possua Conselho 
Municipal de Defesa do Meio Am-
biente (Comdema).

A Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) definiu que a ban-
deira tarifária para a conta de luz 
no mês de dezembro será verde, o 
que significa a ausência de custos 
extras ao consumidor.

A decisão foi tomada após três 
meses de valores adicionais na con-
ta de luz devido ao menor nível 
nos reservatórios das hidrelétricas. 
Agora, a agência afirma que houve 
expressiva melhora nas condições 
de geração de energia no país de-
pois da chegada da época de chuvas.

“Nas últimas semanas, o perío-
do chuvoso mais intenso favoreceu 
a geração de energia hidrelétrica, 
com custo de geração inferior ao 

de fontes termelétricas —acionadas 
mais frequentemente quando os ní-
veis dos reservatórios estão baixos”, 
afirma a Aneel.

Com isso, a cobrança extra de 
R$ 1,885 por 100 kWh em prática 
em novembro deixa de ser aplicada. 
A medida vale para todos os consu-
midores de energia conectados ao 
Sistema Interligado Nacional.

A bandeira ficou verde de abril 
de 2022 até julho de 2024, quando 
foi interrompida com o anúncio 
da bandeira amarela. Em agosto, 
voltou ao verde. Em setembro, foi 
aplicada a vermelha patamar 1. Em 
outubro, vermelha patamar 2. Em 
novembro, amarela.

#INSTITUIÇÃO #CARGOS

#RECONHECIMENTO

#ANEEL

Anunciados três diretores cujos cargos ficarão vagos no próximo ano

RAFA NEDDERMEYER/ AGÊNCIA BRASIL

Apenas municípios com Conselho de Defesa do Meio Ambiente

DIVULGAÇÃO

Caso as 
indicações sejam 

aprovadas em 
2024, os indicados 

assumirão o 
cargo de diretor 

do Banco Central 
em 1° de janeiro 

de 2025

0800 570 0800
ce.sebrae.com.br

DAVI GOMES GUEDES
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